

**COMUNICADO SOBRE EL CURSO LA SOBERANA CONVENCION  
REVOLUCIONARIA**

**OCTAVA SESION: LA RUPTURA Y LA OCUPACION DE LA CIUDAD DE MEXICO  
POR VILLA Y ZAPATA**

**POR EL MTRO. EDGAR ROJANO GARCIA**

**23 DE OCTUBRE DE 2014**



(El Mtro. Edgar Rojano García)

Con la presencia del Maestro en historia, Edgar Rojano García, catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, continuó esta tarde el curso La Soberana Convención Revolucionaria en su octava sesión.

El maestro Rojano, especialista en la historia del zapatismo, centró su atención en el análisis del desempeño del Ejército Libertador del Sur durante la revolución iniciada en 1910, presentado una revisión general de la historia de la lucha zapatista, hasta llegar al histórico momento de la Convención Revolucionaria.

El historiador que señaló que originalmente los zapatistas no fueron convocados a la Convención, y explicó cómo fue el proceso de integración de la delegación zapatista a esa asamblea. Narró con detalle cómo sucedió la propuesta de incorporar a los zapatistas, el camino emprendido de Aguascalientes a Morelos para

invitarlos y la decisión de que una delegación representante del zapatismo se sumara a las sesiones que se realizaban en el Teatro Morelos.

Pero, pese a que los representantes de las tres facciones más importantes estaban ya reunidas en Aguascalientes, pronto se vieron los síntomas de la crisis que se avecinaba, advirtió el historiador, es decir, las diferencias entre ellos y la ruptura.

Edgar Rojano explicó con detenimiento la reunión de Villa y Zapata en Xochimilco, destacando algunos de los momentos más importantes de ese encuentro, ocurrido el 4 de diciembre de 1914, como por ejemplo las palabras del general Zapata hablando del amor a la tierra, y el general Villa destacando la necesidad de justicia para el pueblo. Este encuentro ocurrió cuando estaban en camino hacia la Ciudad de México, momento en que la ruptura con Carranza era un hecho.

La entrada de los dos ejércitos populares, encabezados por los dos caudillos más importantes de la Revolución fue, apuntó el conferencista, uno de los momentos más emblemáticos de la lucha armada. Reveló la trascendencia de ese desfile integrado por más de 50 mil hombres, que formaban parte de la División del Norte y el Ejército Libertador del Sur, su recorrido por las calles de la capital de la República, cuya población volcó su atención a ese momento histórico que veían pasar frente a sus ojos.

El momento culminante de ese momento, advirtió el historiador, fue cuando los dos jefes revolucionarios asistieron al banquete en Palacio Nacional, pero también, dijo, ese día se evidenciaron las diferencias entre los miembros de ambos ejércitos, y apenas concluyó ese encuentro hubo ajuste de cuentas entre unos y otros: Paulino Martínez y David Berlanga fueron asesinados, es decir, también hubo ruptura entre villistas y zapatistas, lo que sin duda llevó al desequilibrio de las dos fuerzas.

El maestro Rojano concluyó su conferencia respondiendo a la pregunta ¿fracasó la Convención?, a lo cual contestó fracasó en el campo de batalla contra los carrancistas, pero las ideas de los convencionistas permanecieron y se sumaron al cuerpo legislativo de 1917.